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"Te doy, pero también recibo"

Esos son los nuevos términos de la Cooperación Internacional, para lo
cual nuestras universidades deben estar preparadas. Julia Casas, de la
ANR, nos cuenta cómo...

por: Micky Bolaños (Editora)

Julia Casas estudió Economía en la Universidad Nacional Mayor de San
Marcos y Administración en la Universidad Inca Gracilaso de la Vega. Se
ha especializado en el tema de internacionalización de las universidades y
coordinación de proyectos. Hace 15 años trabaja en Cooperación
Internacional en la Asamblea Nacional de Rectores.

¿Cómo ve la captación internacional?
Lamentablemente la captación internacional para universidades está un
tanto descuidada. Los organismos oficiales del gobierno han priorizado a la
educación básica. La educación universitaria no ha sido considerada
prioridad. Es obvio, nuestro país tiene muchas carencias y la cooperación
es orientada a cubrir necesidades elementales, a la creación de empleo,
salud y educación básica. Sin embargo, las universidades han sabido
desarrollar sus propias estrategias y han conseguido captar la atención de
la cooperación internacional, que no es lo mismo que captar fondos.
Debemos renunciar a hablar de cooperación como sinónimo de captación
de fondos, en el mundo globalizado esta idea es obsoleta. "Cooperación"
tiene otra connotación, es "te doy pero también recibo", es cooperar
mutuamente. Esta denominación subraya que la gestión no va orientada a
infraestructura, ni bibliotecas, ni similares, que son pretensiones de
algunas universidades por sus deficiencias presupuestales. Ahora se
orienta más bien a la asociación de dos o varias universidades para
formar redes de investigación y de esa manera la universidad peruana
puede acceder a estos beneficios, que consisten principalmente en
posgrados conjuntos, intercambios de docentes, formación de docentes. En
esos términos es que vienen trabajando nuestras universidades en estos
momentos. Desde mi punto de vista el seguir fomentando la idea en las
universidades de que van a tener grandes fondos para proyectos de
estructura es totalmente errado. Debemos reforzar la idea de que generen
nuevas capacidades para que se vinculen más con el exterior y con las
propias universidades.

¿Lo que me indica significa que ha habido un cambio o siempre ha
sido así y es por ello que nuestras universidades no tienen mucho 
éxito?
Cambiaron. Además las fuentes de cooperantes han reducido mucho sus
fondos desde la caída del muro de Berlín, cambiaron la dirección de sus
fondos. La CEE orientó sus recursos a resolver sus propias deficiencias.

¿Cómo ve la posición de nuestras universidades en el orden de
destino de recursos internacionales?
A nivel latinoamericano, nuestras universidades no están entre las
prioridades. Los cooperantes no tienen mucho interés en la educación
superior, pero también es cierto de que no se ha generado una capacidad
para captar apoyo, por ejemplo del BM o del BID. Han pasado muchos
años para conseguir una ayuda de estos organismos. Nos falta una mayor
capacidad, en general, para obtener cooperación.

Esta capacidad ¿en qué consiste?
Capacidad de gestión, auto evaluación para reconocer sus fortalezas y salir
con ellas a conseguir acuerdos de cooperación, cambiando ese concepto
de que porque "debo reforzar lo que tengo de débil?" las debilidades no
deberían ser consideradas en un paquete de negociación. La universidad
tiene que hacer ese proceso. Además, el aspecto básico para el mayor
desarrollo de las universidades es el proceso de internacionalización.

¿En estos años cuáles diría que han sido sus satisfacciones
profesionales más grandes?
Mi oficina organiza muchos cursos sobre cooperación, gestión del
conocimiento y formulación de proyectos y he visto con satisfacción que
algunos que han seguido estos cursos han conseguido desarrollar mejor su
labor y es una satisfacción personal haber colaborado en ello.

¿Tiene algún objetivo profesional que aún no haya logrado?
Tengo un sueño: estamos elaborando un programa de Diplomado para
formar gestores de cooperación internacional. Pensábamos implementarlo
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este año, a ver si lo logramos a partir del tercer bimestre. Es importante
que la gente que ejerce estos cargos en las universidades (que ya no se
ocupa solamente de cooperación, si no más bien un tema de relaciones
internacionales) tenga las herramientas adecuadas para poder llevar a
cabo su labor con eficiencia. Quisiera que mi experiencia le sirva a las
demás universidades.

¿Por qué es importante el CIU Perú?
Nos hemos asociado tres instituciones capaces de mantener actualizada a
la comunidad universitaria sobre temas de cooperación, ese es el objetivo:
que tengan a la mano lo último en las convocatorias que hay en el
mundo. Por eso animaría yo a toda la comunidad universitaria (no
solamente los encargados) a acceder a esta página. De esa manera van a
mantenerse actualizados y van a contar con las oportunidades existentes y
podrán desarrollar procesos de vinculación importantes para ellos.

(Universia Perú)

CIU Perú tiene más entrevista e información sobre Cooperación
Internacional

Si te interesa el tema, no te pierda el próximo seminario-taller que
organiza Universia, entérate aquí.
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